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新聞撮要
本港樓價屢見新高，要實現上車夢愈

來愈難，不少人更因為買不起樓而推遲
結婚及影響生育大計。上周公佈的一項
置業調查顯示，95%受訪市民認為樓價
太貴，有近30%人深信有生之年都無能
力在香港置業，16%人表示不打算在港
置業。
在未婚的受訪者中，55%人認為高樓

價影響了結婚計劃，須押後婚期直至能
夠買到樓，34%人想移民。
節自︰《高樓價禍延逾半人遲婚》，

香港《文匯報》，2018-03-21

持份者觀點
1. REA集團首席經濟師Nerida Conis-

bee︰相信大部分香港人皆希望在結
婚的時候，能與另一半擁有一個屬於
自己的安樂窩。擁有物業與否，更於
近年成為了適婚對象的指標，所以不
難理解受訪者認為樓價對結婚計劃有
所影響。

2. 會德豐地產常務董事黃光耀︰日出康
城MALIBU加推160伙，至上周已錄
逾千個登記。

多角度思考
1. 有人認為買樓與結婚沒有關係，亦有
人認為樓價太貴會影響年輕人的結婚
計劃，你較同意何者的說法？

2. 有評論指香港的樓價太高，超過一般
市民的負擔水平，你同意嗎？
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上車成夢話 無樓不談嫁

新聞撮要
有機構推出為期一年的「相藥在葵
青—長者藥物管理先導計劃」，為
有需要長者提供免費藥物管理諮詢、
教育及跟進服務，並向他們灌輸正確
及安全用藥知識，希望可以幫助他們
控制病情，以扭轉病人有事就去醫院
的概念，減少公立醫院的壓力。
節自︰《「老友」識食藥免動輒去

醫 院 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2018-03-19

持份者觀點

1. 前食物及衛生局局長、計劃榮譽顧
問高永文︰近日重新行醫後，發現
有病人需使用的藥物達20種，自
己幫他們重新整理藥物時亦有一定
困難，計劃安排藥劑師為病人提供
藥物諮詢可更有效協助病人正確使
用藥物。

2. 香港藥學會會長龐愛蘭︰學會過往
一直有做同類工作，發現不少長者
都欠缺正確使用藥物的知識，使用
過期藥物、食錯藥及忘記食藥等問
題十分普遍，認為計劃有助及早介
入基層長期病患長者的病情，增加

他們自我健康管理能力及預防疾病
意識。

3. 患有心臟病的陳婆婆︰自己每半年
到醫院檢查一次，但每次檢查的時
間都很短，沒有時間向醫生問清楚
藥物會否有副作用，亦不知道不同
醫生為她處方的藥物可否同時使
用，認為新計劃對長者有很大幫
助。

多角度思考
1. 「對長者提供免費藥物管理可減輕
醫療系統壓力」，你同意嗎？

公

共

衛

生

教長者食藥 減醫院壓力
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同學在現代中國單元，常會討論到中
國家庭觀念在現代的轉變，而當中兩性
及婚姻關係的變化，值得同學多加注
意。根據內地民政部的資料顯示，在
2017年上半年，內地有185.6萬對夫婦離
婚。當中北京、上海、深圳、廣州依次
為中國離婚率最高的城市。
中國傳統的家庭觀念保守，古代的社
會之中，父母更是主導子女的婚姻，成
年的子女必須依據「父母之命，媒妁之
言」選擇配偶，沒有自由婚姻的概念。
而子女的離婚問題，很多時候亦須按照
父母的意思去做，子女沒有任何自主

權。
加上所謂家醜不外傳，對家庭另一半

以忍讓為先，談離婚色變。礙於面子，
多數來自傳統中國家庭的父母並不鼓勵
子女離婚甚至再婚。部分子女為了順從
父母，亦無奈維持一段不開心的婚姻關
係。

只有休妻無休夫
就算真的談到分離，因為中國傳統家

庭以家族為本位，家庭以父權為中心。
男性在婚姻上擁有主導權，不單是男家
有主動權向合適的對象提親，離婚的依

據亦是以男性一方為主。在傳統的婚姻
上，離婚是必須由男方提出。所以常說
的休妻，就是代表女子一旦嫁入男家，
便是男家的人，休妻是男方罷棄妻子，
並沒有妻子罷棄丈夫的說法。
休妻所用的如婦女「七出之條」等傳

統禮教慣例，亦是將婚姻的主導權，放
在男性掌握之中，女性的情感自由，受
到限制。
但到今天，中國人的婚姻觀正在發生

改變。據官方的統計，目前全國22歲至
35歲人群已經成為離婚的主要群組，當
中的原因是什麼呢？

當代社會文化轉變是首要的重點，現
代父母在婚姻上主導的地位逐漸減少，
父母不會或不能操控子女的婚姻，因此
子女多能根據自己的意願選擇另一半。
加上不少八九十後的一代均是出生在一
孩政策之下，家庭對於他們的培育，投
放及尊重較上一代更高，他們多能擁有
決定婚姻關係的權力。而在離婚的議題
上，子女更希望能獨立處理，父母的角
色只是給予意見，不會像舊社會的年代
般，具有絕對的主導性。

離婚全因錢作怪

此外，根據內地的媒體分析認為，八
九十後離婚的最大原因，是經濟因素。
因為中國改革開放的機遇，許多人因國
家發展而贏得大量財富。
同時，也因為媒體追捧和報道名人發
跡等故事，人們對枕邊人的期望更多。
而在新時代，「女比男強」在婚姻中都
很普遍，這樣顛覆了中國傳統「男主外
女主內」的觀念，導致價值觀有所衝
突，影響離婚行為日漸上升。

■洪昭隆
天主教培聖中學

通識科教師及公民教育統籌

婚姻觀改變 離婚率上升
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「超人」退休了 長和換主席
新聞撮要
現年90歲、已經工作了

78年，見證香港經濟成長
的香港首富、長和系主席李
嘉誠（李超人），早前於集
團業績記者會上宣佈，將於
今年5月10日公司股東周年
大會後正式辭任集團主席及
執行董事之位，轉任公司資
深顧問，就重大事項提供意
見，其顧問金為每年5,000
港元，與他現在的董事袍金
相同。其長子李澤鉅將出任
長和主席，兼任聯席董事總
經理。
節自︰《李嘉誠昨宣佈退

休 勉年輕人求知腳踏實
地》，香港《文匯報》，2018-3-17

持份者觀點
1. 李嘉誠︰年輕人要增強自己競爭力，
相信「知識改變命運」，不應該太注
重買樓，冇樓就不結婚的說法不正
常，勵勉年輕人求知及腳踏實地，相
信香港會有第二個李嘉誠。

2. 李澤鉅︰土地供應不應分中短期或中

長期，有地就應該快些推。

多角度思考
1. 李嘉誠指「冇樓就不結婚」的說法不
正常，認為年輕人應該腳踏實地，你
如何評價此看法？

2. 有評論指李嘉誠退休將會影響長和系
的發展策略，你同意嗎？

3. 李澤鉅認為政府只要有地就應該盡快
推出，你同意嗎？
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「蘇丹」安樂死 代孕防絕種
新聞撮要
全球最後一隻雄性北方白犀牛「蘇
丹」受老年併發症折磨，上周在肯尼
亞動物保護區被人道毀滅，令雄性北
方白犀牛「暫時絕種」。目前世上的
北方白犀牛只剩下兩隻雌性，分別是
「蘇丹」的女兒「納金」及孫女「弗
圖」。當局在「蘇丹」死前採集精
液，希望以代孕技術挽救北方白犀牛
免於絕種。
節自︰《唯一雄性北方白犀牛逝世

代孕防絕種》，香港《文匯報》，
2018-03-21

持份者觀點
1. 肯尼亞動物保護區人員︰已採集並
儲存「蘇丹」的精液，計劃結合
「納金」及「弗圖」的卵子，放到
雌性南方白犀牛的體內受孕，望以
高科技生物技術拯救北方白犀牛。

多角度思考
1. 是什麼原因導致北方白犀牛瀕臨滅

絕？
2. 你同意使用代孕甚至複雜技術來避
免北方白犀牛絕種嗎？
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臉書洩數據 選民「被助選」
新聞撮要
美國總統特朗普在2016年大選時
曾聘用一家名為「劍橋分析」(Cam-
bridge Analytica)的數據分析公司，傳
媒揭發它從2014年起，違法收集社交
網facebook（臉書）上5,000萬名美
國用戶的數據，用來設計軟件，預測
和影響選民的大選投票取向，協助特
朗普取勝。該數據分析公司被指與俄
羅斯有關連，已成「通俄門」特別檢
察官米勒的調查對象。fb對這宗歷來
最大用戶資料外洩事件早已知情，但

未有採取補救措施。
節自︰《fb最大資料外洩 5000萬

人「被助選」》，香港《文匯報》，
2018-03-19

持份者觀點
1. 「劍橋分析」︰已經刪除所得資
料，而且從沒使用來為特朗普助
選。

2. facebook︰事件不屬資料外洩，
但科甘擅自把資料提交至第三方，
已停止與他和「劍橋分析」合作。

多角度思考
1. 你認為是次事件屬於資料外洩嗎？
2. 網上有人呼籲棄用facebook，你

對此有何看法？
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祖國寸土祖國寸土
絕不分割絕不分割

新聞撮要
中華人民共和國第十三屆全國人
民代表大會第一次會議，在圓滿完
成各項議程，產生新一屆國家機構
組成人員後，20日上午在人民大會
堂閉幕。
中共中央總書記、國家主席、中
央軍委主席習近平在會上發表重要
講話指出，中國人民有堅定的意
志、充分的信心、足夠的能力挫敗
一切分裂國家的活動，偉大祖國的
每一寸領土都絕對不能也絕對不可
能從中國分割出去。
■節自︰《習近平：祖國寸土不

可分割》，香港《文匯報》，
2018-3-21

持份者觀點
1. 國家主席習近平︰維護國家主權
和領土完整，實現祖國完全統
一，是全體中華兒女共同願望，
是中華民族根本利益所在。在這
個民族大義和歷史潮流面前，一
切分裂祖國的行徑和伎倆都是注
定要失敗的，都會受到人民的譴
責和歷史的懲罰。

2. 全國政協副主席梁振英︰習主席
的講話指出「中國人民……有足
夠的能力挫敗一切分裂國家的活
動！」，這句話鏗鏘有力，警惕
了所有海內外圖謀以各種歪理和
包裝來分裂中國的人。

3. 港區全國人大代表黃玉山︰港人

應該要加強對自己國家文化的認
識及愛國意識，才能早日實現中
華民族的復興。

4. 政制及內地事務局前局長譚志
源︰全面準確貫徹「一國兩
制」、支持特區政府依法施政、
增強國家意識等，都是香港作為
中國一部分的應有之義，相信特
區政府和特首會有根有據、按照
過往的工作去推動實行。

多角度思考
1. 有評論指習近平這番話，是對海
內外圖謀分裂國家者發警告，你
在多大程度上同意這說法？這對
香港有什麼影響？

■李嘉誠（右）退休後，由長子李澤鉅（左）接任長
和主席。 資料圖片

■北方白犀牛「蘇丹」。 資料圖片

■■第十三屆全國人民代表大會第一次會議上周閉幕第十三屆全國人民代表大會第一次會議上周閉幕。。 資料圖片資料圖片


